

La historia agraria de Michoacán en un índice: el ramo de tierras del Archivo General de la Nación.

Felipe I. Echenique

March, *Índice del Ramo de Tierras de La Intendencia de Michoacán*, México, INAH, 1993, 158 p.

La historia agraria de Michoacán cuenta ya con un nuevo instrumento de consulta en un libro publicado, es decir un índice de documentos del ramo más importante del Archivo General de la Nación, en el cual se contiene precisamente la información histórica mas completa sobre los orígenes de la problemática agraria del país.

La obra se debe a la dedicación y esfuerzo de Felipe Echenique, quien es amplio conocedor de la riqueza documental de Michoacán y del valor testimonial de algunos de estos tesoros. En esta ocasión ha realizado una labor muy meritoria de compilación de resúmenes de los expedientes del ramo de tierras del Archivo General de la Nación y referidos a la intendencia de Michoacán, ha elaborado una introducción de interés para la historia agraria, así como también sobre los orígenes de la conformación de tan importante ramo del Archivo y finalmente ha hecho cuatro índices: comunidades de naturales; onomásticos; ciudades, pueblos, villas, propiedades y sitios geográficos y; jurisdicciones, en los cuales se refleja claramente su gran conocimiento de la geografía histórica de Michoacán.

La labor compiladora de Echenique tiene su antecedente para esta obra en los resúmenes elaborados por el propio personal del mismo archivo y publicados periódicamente en el Boletín del Archivo General de la Nación entre los años de 1931 y 1971; sin duda la compilación de toda esta información, por lo general dispersa y la amplia circulación de la obra -según

deseamos- permitirá a un público heterogéneo tener acceso a tan importante fondo documental y así escudriñar en la compleja historia agraria de Michoacán en particular. A pesar de lo anterior y debido a la fuente informativa del autor, es de hacer notar que este índice es limitado, ya que dicho ramo tiene un total de 3827 volúmenes con los duplicados y los resúmenes publicados en el Boletín tan solo llegan al volumen 2786, de esta manera también en esta labor falta mucho por hacer y también por publicar, ya que este tramo faltante ya ha sido revisado en los propios volúmenes originales, se han elaborado los resúmenes de los expedientes correspondientes, pero estos no han sido publicados a la fecha.

Por otro lado sería deseable que Felipe Echenique desarrollara ampliamente la caracterización de las distintas entidades que él advierte y esquematiza en los índices incluidos en la publicación, evidentemente en un estudio posterior y que rebasa las pretensiones de este índice, pero que están apuntados aquí y que sin duda habrán de iluminar mejor problemas tan complejos como el de la tenencia de la tierra, las jurisdicciones políticas, la movilidad poblacional y la formación de los poderes locales y regionales en Michoacán antes del estallido de la revolución de independencia.

*Carlos Paredes Martínez*